
近日， 民政部社会事务司副
司长倪春霞在天津大学一场有关
农村留守儿童、 城市流动儿童的
研讨会上透露， 我国政府今年将
首次摸清留守儿童底数。

会上， 北京师范大学教授宋

英辉说， 关于我国留守儿童的规
模一直说法不一， 有说法是6100
万，也有说法是6800万。6000多万
留守儿童， 加上3600多万的流动
未成年人，总数在1亿左右，大约
占全国3亿未成年人的三分之一。

为适应未成年人保护新形势
的需要，民政部今年2月首次设立
未成年人（留守儿童）保护处。未
成年人（留守儿童）保护处的主要
职责中就包括 “开发管理未成年
人保护和留守儿童、 留守妇女信
息系统”。该处还将具体承担起成
立农村留守儿童关爱保护工作部
际联席会议制度、 推动各地建立
党委政府领导的协调机制、 开展
全面摸底排查、 完善农村留守儿
童信息管理功能等工作。

这条新闻初看让人有些振
奋，因为留守儿童问题从今起，总
算有个政府部门牵头负责了。民

政部设立未成年人（留守儿童）保
护处， 这是我国政府首次设立专
门机构主抓留守儿童问题， 说明
政府职能部门开始真正介入了此
问题的解决。

继而， 这条新闻又让人倒吸
了口凉气，因为光看数字，不管是
6100万还是6800万， 乃至1个亿，
中国留守儿童数量之大， 相当于
一个法国的总人口 （6600万人），
中国当下每三个未成年人当中，
可能就有一个孩子不能生活在父
母身边。

留守儿童不能由父母陪护成
长，对其的不利影响和身心挫伤，
不需要在本文中过细渲染了，反
正谁只要将心比心， 就能了解个
大概。现在的问题是，政府总算出
面准备抓一抓留守儿童问题了，
成立了一个处室， 并且提出来要
尽快摸清留守儿童的准确数字，

但这样的抓法对解决如此广泛庞
大的留守儿童问题， 能起到多大
的作用呢？换句话说，留守儿童问
题堪称“压力山大”，仅凭成立处
室、查清底数这点儿力度，又能解
决多大问题呢？

摸底数，是完全必要的，但只
能说是个开端， 或者说顶多是个
治标，要真正解决留守儿童问题，
就要破解留守儿童问题背后盘根
错节的制度缺陷、 政策矛盾和利
益纠葛。 留守儿童问题的根子在
于农民工无法在工作地落地生
根，子女无法在就业地升学居留，
因此需要从宏观政策层面设计，
让农民工能够在工作地点享受平
等的公共服务，顺畅解决就业、落
户、子女入学、住房保障等难题，
免除其后顾之忧。 如果不去涉及
这些核心层面的问题， 不管治理
方案多么温情催泪， 都只是隔靴

搔痒，难以去掉病根。
习近平总书记反复强调 ，孩

子们成长得更好， 是我们最大的
心愿。 党和政府要始终关心各族
少年儿童， 努力为他们学习成长
创造更好的条件。所以，解决留守
儿童的问题， 不仅是民政部门的
责任，也不仅是教育部门、公安部
门以及工青妇几家的事， 它是全
面小康社会的短板， 是影响到民
族竞争力和国民素质的重大问
题。现在看来，确有必要从国家战
略层面，拿出更大的气魄，甚至要
像“扶贫决战”一样，用顶层设计、
倾国家力量来合力解决这一巨大
的社会问题。

只有拿出治本之策， 才能让
每个孩子都能在亲人身边茁壮成
长。我们要让每个孩子都能觉得，
有父母陪伴是一个幸福社会的必
备要素，而不是一种奢侈。

■每日图评

为拍花海逼停火车实在不该
近日， 居庸关花海登上各大

网站的头条， 被誉为 “开往春天
的列车” 的S2线迎来无数观光客
和摄影爱好者。 但由于个别游客
不惜穿越铁路围栏横跨铁道， 几
乎逼停列车。 还有人在山里抽烟
且不听劝阻， 防火意识淡薄。 前
日， 居庸关附近山林暂时封闭。
（3月29日 《北京晨报》）

为拍花海， 一些发烧友竟然
违法跨入铁道的护栏内， 甚至趴
在铁轨上拍摄 ， 逼停了S2线列
车， 有些人还在山上吸烟， 给森

林防火造成极大安全隐患。 有关
相关部门为了安全和预防火灾，
被迫关闭了进山的道路。 个别人的
错误行为， 给众多的摄影爱好者
造成了损失， 他们兴致勃勃赶到
这里拍摄 “开往春天的列车 ”，
却因道路关闭而白跑一趟。

用相机记录美好的花海本是
一件文明的举动， 理应在法律允
许的范围内进行。 而个别摄影者
穿越铁路围栏、 跨越铁道、 趴在
铁轨上拍照、 在山上吸烟的行为
已经涉嫌违反 《铁路法》 第五十

一条、 《治安管理处罚法》 第三
十六条、 《森林防火条例》 第十
五条的规定， 极有可能造成严重
的后果。 在这里， 我们给所有的

摄影爱好者提个醒， 春暖花开，
桃红柳绿之际， 您甭管在什么地
方拍摄， 一定要遵守法律法规，
别踩法律红线。 □许庆惠

■网评锐语

处置快递垃圾
需要多方联动

证件照可“自拍”
是人性化的体现

■世象漫说

天歌： 你是否曾为自己身份
证照片拍的不好看而难过？ 不要
紧， 河北省公安厅28日新出台多
项便民利民举措， 其中居民身份
证、 出国 (境) 证件照片将实行
免费自助 “满意拍”， 直到你满
意为止。 看上去这只是一个小小
的便民之举， 但是背后所体现出
来的人性化服务意识和理念， 无
疑值得肯定。 只要让百姓在办事
时感觉更便利， 办事的成本更低
廉， 就是值得肯定的。
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■长话短说

“菜霸”

“90后”当月嫂要从基础学起
■有感而发

李方向： 迅猛增长的快递垃
圾已成为城市垃圾增量主要因
素，对快递垃圾不能再视而不见，
对国家来说应学习发达国家的经
验，出台落实一些扶持政策。对企
业来说， 必须履行社会责任， 最
大限度地使用可降解物质做包
装， 在包装时尽量节约不浪费避
免过度包装， 并积极回收快递包
装争取二次利用 。 对消费者来
说， 要改变快递垃圾随手扔的习
惯，要与时俱进分类扔垃圾。

■每日观点

□辛望

解决“留守儿童问题”需要顶层设计

解决留守儿童的问题，
不仅是几家政府部门的责
任， 也不仅是几家群团组
织的事， 它是全面小康社
会的短板， 是影响到民族
竞争力和国民素质的重大
问题。 现在看来， 确有必
要从国家战略层面， 拿出
更 大 的 气 魄 ， 甚 至 要 像
“扶贫决战” 一样， 用顶层
设计、 倾国家力量来合力
解决这一巨大的社会问题。

近日网络流传一段男子
怒踢电梯门坠井的短片，引发
热议。男子在升降机前等了不
足5秒，便狂性大发，不断用脚
狂踢升降机门，之后女伴把他
推开，接着一名身穿制服的服
务员赶到帮忙看电梯，而男子
则在旁不断谩骂。 后来，男子又
一次猛力冲向升降机， 再用力
踢， 将左边电梯机门踢坏， 随
后将门推开踏空， 整个人堕进
电梯井。 （3月28日新浪网）

对于他的粗鲁， 疯狂，网
友不乏指责：有的说，经典的
不作死就不会死范例 ； 有的
说，这种鲁莽愚蠢之人死一个
是一个，死两个少一双；有的
说， 这人活在世上就是个祸
害。当然有叹息的，唉！说什么
好呢？ 有担心和遗憾的，暴脾
气的代价， 不知是死还是伤？
说不定他们后悔电梯老不来，
还不如走着上下电梯呢。

该男子坠井后究竟是受
伤还是丧命，由于没有最新的
报道，我们无从得知，但不管怎
么说，该男子尽管做法粗暴，有毁
坏公物之实，应该受到指责和
谴责， 但是对于他的生命，很
多人还是十分揪心的。但愿阿
弥陀佛，菩萨保佑，他已经得
到教训了，还他一条生命吧。

由于种种原因，生活在人
世间，可能有忧心、有窝心、有
不快，但任何不快都不应拿公
物发泄或迁怒于别人，这不仅
是不文明不道德的，也是违法
的。我们常常看到一些人由于
焦急或焦躁，甚至维权或防卫
过当， 给别人造成了伤害，也
让自己支付经济赔偿，或身陷
囹圄。 凡此种种，都是不理性
不理智的结果，常常一失足或
一失手成千古恨。

人生是个大平台，需要共
同修筑和维护， 撇除报应不
说，就是从相互作用互为因果
的结局看， 也是人人为我，我
为人人，我敬人一尺，人敬我
一丈， 善待别人和社会的同
时，最终修成正果。 □石南

海南一家蔬菜批发市场， １６年来一家独大， 问题
重重助涨菜价。 这家本应被查封的菜霸市场， 政府主
管部门却只能罚款了事， 理由是找不到 “替身”， 若
强行关闭， 将导致菜价更不可控。 最近， 发生在海南
因高价菜引起的咄咄怪事， 发人深思。 (3月29日新
华网) □朱慧卿

只有善待别人
才能修成正果

全面放开二孩， 月嫂市场迎
来利好。 记者调查发现， 目前有
资历的月嫂供不应求， 身价水涨
船高， 吸引更多年轻人的目光，
“90后” 纷纷抢滩月嫂市场。 （3
月29日 《东南早报》）

二孩政策全面放开， 月嫂市
场措手不及， 有资历的月嫂更是
供不应求， 加之薪酬待遇水涨船
高 ， 于是吸引越来越多的年轻
人， 甚至是 “90后” 也纷纷加入
月嫂大军。 这无疑会大大缓解月
嫂市场的日益紧张局势， 也能为

部分年轻人提供就业岗位， 让其
在带孩子过程中接受来自沟通、
处事以及责任心等方面的极好锻
炼。

但是， 我们也不得不承认 ，
作为年轻人来说， 尽管有其自身
体力较好 、 精力旺盛等诸多优
势， 但毕竟在带孩子的经验等方
面还存在许多不足， 所以仅凭一
腔热忱就来 “抢滩” 月嫂市场难
免会让人产生 “力不从心” 的感
觉 ， 其还必须学会并掌握诸多
“登陆” 技巧， 才能在竞争激烈

的月嫂市场上站稳脚跟， 谋得发
展。

所以，在笔者看来，年轻人，
尤其是众多“90后”的加盟，对于
有效缓解月嫂市场压力来说，虽
然是一件十分利好的事情， 但作
为有意“抢滩”月嫂市场的年轻人
来说，也不要仅凭一腔热血、一股
冲劲便贸然深度闯入， 还应该从
基础学起， 从底层做起， 苦练技
能，学会并掌握好“登陆”技巧，方
能最终成功抢占市场份额， 并站
稳脚跟，谋得发展。 □乔木


